

Revue de presse- Dossier hausse des frais de scolarité 5 au 11 mars 2012

Mars 2012

Bloquonslahausse.com : [Liste des mandats de grève générale illimitée pour l'hiver 2012](#)

Pour suivre la liste des Assemblées générales d'adoption des mandats de Grèves générales illimitées (GGI) mise à jour au quotidien.

12 mars 2012

La Presse : [Manifestations étudiantes: le calme, puis la tension](#)

À l'annonce de la fermeture de quatre pavillons de l'UQAM, les manifestants se sont installés rue Sainte-Catherine, angle Sanguinet, pour un sit-in et se sont dirigés vers le Vieux-Montréal en début de nuit.

Canoë : [Université Laval : Les bureaux du recteur restent bloqués](#)

Une quarantaine d'étudiants ont bloqué l'accès au pavillon des sciences de l'éducation de l'Université Laval, au courant de la matinée de lundi, pour dénoncer la hausse salariale du recteur et celle des frais de scolarité. Le pavillon de l'éducation était particulièrement visé par les manifestants en raison de la présence, au dernier étage, des bureaux du recteur Denis Brière.

Le Soleil : [Université Laval: les policiers mettent un terme à la manifestation](#)

Durant tout l'avant-midi, lundi, une trentaine d'étudiants opposés à la hausse des droits de scolarité ont bloqué le pavillon où se trouve le bureau du recteur de l'Université Laval, Denis Brière.

L'Avantage : [Les femmes particulièrement frappées](#)

Les fédérations étudiantes impliquées dans le mouvement dit national contre la hausse des frais de scolarité dans les universités au Québec ont mis en relief dans les derniers jours que les femmes sont tout particulièrement touchées par cette décision du gouvernement Charest.

Boîte rouge : [Nuit de la création - Sit in à l'UQAM du 12 mars 2012](#)

En prévision de la Nuit de la Création des grévistes, la direction de l'UQAM a bloqué l'accès à plusieurs pavillons par mesure de sécurité. Loin d'être découragé(e)s, les étudiant(e)s ont investi la rue Sainte-Catherine, et en ont profité pour revendiquer en s'amusant!

Canoë : [UQAR : Les étudiants déclenchent la grève générale illimitée](#)

Les étudiants de l'Université du Québec à Rimouski ont franchi un autre seuil dans leur lutte contre la hausse des droits de scolarité en transformant, lundi, leur mandat de grève reconductible en mandat de grève générale illimitée.

Métro Montréal : [Les étudiants de l'Université Concordia votent en faveur de la grève](#)

Loin de s'essouffler, le mouvement de contestation étudiante contre la hausse des droits de scolarité prend de l'ampleur. Les 33 000 étudiants du premier cycle de l'Université Concordia à Montréal ont voté en faveur de la grève, lundi matin.

Canoë : [Concordia se joint à la grève](#)

Les étudiants de l'Université Concordia se joindront, dès lundi, au mouvement de protestation contre la hausse des frais de scolarité, créant ainsi un précédent historique en devenant la première université anglophone québécoise à prendre part à une grève générale illimitée.

Le Nouvelliste : [Pourquoi la grève?](#)

Lettres ouvertes de la part d'étudiant-es en médecine en faveur de la grève.

La Presse : [Droits de scolarité: un gros "pas dans ma cour"](#)

Article éditorial ramenant la lutte contre la hausse des frais de scolarité au réflexe « pas dans ma cours ».

13 mars 2012

Radio-Canada : [Manifestation étudiante dans le Quartier international de Montréal](#)

Plusieurs milliers d'étudiants des cégeps et des universités en grève ont repris leurs pancartes et leurs slogans, mardi après-midi, dans les rues du Quartier international de Montréal.

LBR : [Les étudiants dénoncent les profiteurs de la hausse des frais de scolarité](#)

Près d'une centaine d'étudiants se sont rassemblés à l'UQAC à l'appel du Comité autonome d'action de l'UQAC pour réaliser une action de perturbation économique. Après près de 2 ans de pression sur le gouvernement, celui-ci ne montre toujours aucun signe d'ouverture envers les revendications étudiantes. Les étudiants ont pacifiquement fait de la désobéissance civile et ont occupé une banque de la rue Racine.

La Presse : [Les étudiants obtiennent l'appui de syndicats](#)

Les étudiants qui combattent la hausse des droits de scolarité ont reçu, mardi, l'appui officiel de deux centrales syndicales qui ont des membres dans l'enseignement, la CSQ et la CSN.

Canoë : [Le Black Bloc s'invite](#)

Une autre marche contre la hausse des droits de scolarité s'est déroulée sous haute tension, mardi après-midi, au centre-ville de Montréal.

Voix : [Grève étudiante, hausse des frais de scolarité : ma montée de bière](#)

Déconstruction des arguments contre la grève étudiante.

Agence Science Presse : [Droits de scolarité: quels enjeux pour les étudiants de science?](#)

À l'émission Je vote pour la science, deux étudiants de science, Jean-Christophe Roy et Nadia Lafrenière, donnent leur opinion qui diverge sur cette hausse.

Canoë : [Carrés rouges aux Jutra : Avec beaucoup d'intelligence](#)

Bon nombre d'artistes arboraient le carré rouge, symbole de la lutte contre la hausse des frais de scolarité lors de la soirée des Jutra, dimanche soir.

TVA : [Des grenades sonores décochées](#)

Vidéo montrant le tir des grenades sonores lors de la manifestation du 7 mars dernier.

La Presse : [Des étudiants chassent les anarchistes d'une manifestation](#)

Bilan de la manifestation internationale pour l'éducation.

CBC : [Latest student protest ends peacefully](#)

The latest student protest against tuition fee hikes ended without incident Tuesday, when police ordered students to end a sit-in on Sherbrooke Street near McGill University's Desautels Faculty of Management in Montreal.

14 mars 2012

TVA : [Des professeurs contre la hausse des frais de scolarité](#)

Plus de 1300 professeurs ont signé un manifeste contre la hausse des frais de scolarité pour soutenir les étudiants et faire reculer le gouvernement Charest.

La Presse : [Un millier de professeurs appuient les étudiants en grève](#)

Plus de 1300 enseignants ont signé un manifeste en guise de solidarité au mouvement étudiant qui conteste la hausse prévue des droits de scolarité.

La Presse : [Cinq étudiants se disent victimes d'intimidation policière](#)

Les cinq jeunes arrêtés lundi soir à l'extérieur d'un local loué par les grévistes non loin de l'UQAM sont victimes d'intimidation policière, selon leur avocat, Denis Poitras. Une quarantaine de jeunes venus assister à leur comparution en guise de solidarité, ce matin, au palais de justice de Montréal, vont plus loin. Ils dénoncent le «profilage politique» dans le contexte de la grève étudiante.

Jesuisféministe.com : [8 mars 2012 : «Québécois debouts, Québécoises à genoux». Et quoi encore ?!](#)

Bilan critique de la manifestation Femmes et éducation du 8 mars dernier.

Le Devoir : [Droits de scolarité - Remettre les pendules à l'heure avec des faits](#)

Lettre d'opinion à la défense du modèle québécois d'éducation.

Estrie Plus : [Une coalition estrienne contre la hausse des frais de scolarité](#)

Une coalition estrienne de citoyens contre la hausse des frais de scolarité sera inaugurée ce jeudi 15 mars.

Canoë : [Les étudiants manifestent à Saguenay](#)

Une soixantaine d'étudiants de l'Université du Québec à Chicoutimi (UQAC) et des cégeps de Saint-Félicien et d'Alma ont manifesté dans les rues de Saguenay, mardi midi.

La Tribune : [Premiers au Québec à voter en faveur de la hausse des frais](#)

Les étudiants du Cégep de Thetford Mines sont devenus les premiers étudiants de cégep francophone à se prononcer en faveur de la hausse des frais de scolarité préconisés par le gouvernement du Québec. Réunis en assemblée générale extraordinaire, ils se sont dits favorables à cette mesure dans une proportion de 60 pour cent.

Nouvelliste : [Collège Shawinigan: aux urnes aujourd'hui et demain](#)

Les quelque 1100 étudiants du Collège Shawinigan auront l'occasion de se prononcer au cours des deux prochains jours, lors d'un vote secret sur papier, afin de déterminer s'ils acceptent de déclencher une grève d'une semaine pour protester contre la hausse des droits de scolarité annoncée par le gouvernement Charest.

La Tribune : [La gratuité scolaire a un prix](#)

Lettre d'une étudiante de l'Université de Sherbrooke expliquant les modalités d'application de la gratuité scolaires dans les cas finnois et français.

Le Soleil : [Un des partisans de la hausse des frais de scolarité quitte le navire](#)

Même s'il demeurera actif dans l'espace public pour défendre sa position, un des principaux partisans de la hausse des droits de scolarité, Jean-François Trudelle, quitte le Mouvement des étudiants socialement responsables du Québec (MESRQ).

15 mars 2012

Le Quotidien : [Il faut aussi penser aux autres dépenses](#)

Lettre d'une étudiante contre la hausse des frais de scolarité.

Huffington Post : [La nécessité de la hausse des frais de scolarité](#)

Article sur le traitement de l'information dans les médias au sujet de la hausse des frais de scolarité.

Le Soleil : [Cinq idées reçues sur la grève étudiante](#)

Lettre déconstruisant certains préjugés au sujet des grèves étudiantes, cosignée par plusieurs étudiant-es de Rimouski.

Ameriquébec : [Hausse des frais de scolarité: À la classe moyenne de payer, confie Line Beauchamp](#)

Questionnée à l'Assemblée Nationale, la ministre de l'Éducation Line Beauchamp a finalement craché le morceau: c'est la classe moyenne qui devra assumer la hausse drastique de 1625\$ par année des frais de scolarité.

L'Avantage : [Justice, raison et responsabilité sociale face au débat des frais de scolarité](#)

Lettre contre la hausse des frais de scolarité cosignée par des professeurs de l'UQAR et du Cégep de Rimouski.

Le Quotidien : [Indigne de notre qualité d'universitaires](#)

Lettre d'opinion d'une étudiante en science politique à l'UQAC critiquant l'absence de débat en assemblée générale.

16 mars 2012

La Presse : [Hausse des droits de scolarité: Line Beauchamp maintient le cap](#)

Une centaine d'étudiants ont eu beau manifester à l'extérieur d'une école secondaire où la ministre de l'Éducation, Line Beauchamp, a pris la parole, vendredi matin au sud-ouest de Montréal, et l'attendre même à la sortie, celle-ci n'a pas bronché: la hausse des droits de scolarité annoncée s'appliquera à compter de l'automne prochain.

La Presse : [Des étudiants bloquent le pont de la Concorde](#)

Profitant de la mobilisation policière au centre-ville dans le cadre de la manifestation contre la brutalité policière, des étudiants ont bloqué le pont de la Concorde, entre l'île de Montréal et l'île Notre-Dame.

Radio-Canada : [Manifestation contre la brutalité policière : vandalisme et arrestations](#)

Bilan de la manifestation contre la brutalité policière.

La Presse : [Montréal calcule les coûts des manifestations étudiantes](#)

La Ville de Montréal est à calculer combien lui coûtent les manifestations étudiantes organisées pratiquement tous les jours depuis près d'un mois afin de demander l'aide financière du gouvernement

provincial. L'administration Tremblay compte revenir à la charge pour demander un financement spécial pour assumer son rôle -et surtout les inconvénients financiers- de métropole.

La Presse : [Un deuxième manifestant blessé par une grenade?](#)

Une semaine après qu'un étudiant a été atteint à un oeil par les éclats d'une grenade assourdissante, voici qu'un autre manifestant s'est plaint d'avoir été blessé par un tel projectile lancé hier par les policiers.

Radio-Canada : [La ministre Beauchamp imperturbable face à la grève étudiante](#)

Une centaine d'étudiants munis de porte-voix et de sirènes ont manifesté devant l'école Honoré-Mercier, à Montréal, où la ministre de l'Éducation Line Beauchamp tenait un point de presse, vendredi avant-midi. La ministre n'a pas bronché et a réaffirmé la volonté du gouvernement d'aller de l'avant avec la hausse des droits de scolarité de 325 \$ par année pendant cinq ans.

La Presse : [Hausse des droits de scolarité: des parents inquiets](#)

Pendant que les étudiants manifestent, leurs parents s'inquiètent, car ils savent que ce sont eux qui devront absorber une large part de la hausse des droits de scolarité.

La Presse : [Prêts et bourses: la classe moyenne québécoise est la plus sollicitée](#)

Le Québec exige une contribution parentale à l'éducation postsecondaire à partir d'un seuil de revenu deux fois moins élevé que dans les autres provinces. Des parents québécois ayant deux enfants, dont un fréquente l'université, sont sollicités dès que le salaire familial atteint 25 000\$.

Canoë : [Des étudiants en deuil à Montréal](#)

Le centre-ville de Montréal avait des allures funèbres vendredi après-midi, alors que près de 250 étudiants ont entrepris une marche symbolique afin de lutter contre la hausse des frais de scolarité.

Radio-Canada : [Mouvement étudiant : l'UQAM planifie l'après-grève](#)

L'Université du Québec à Montréal (UQAM) cherche des moyens de sauver la session d'hiver de ses 40 000 étudiants touchés par le mouvement de grève.

Radio-Canada : [La grève est reconduite au Cégep de Sherbrooke](#)

56 % des 1849 étudiants du Cégep de Sherbrooke réunis en assemblée générale se sont prononcés pour la reconduction de la grève. Ils ont voté pour une grève de cinq jours qui débutera lundi.

Le Soleil : [Cégep de Thetford Mines: le vote pour la hausse des frais de scolarité est annulé](#)

Après avoir voté à 60 % en faveur de la hausse des droits de scolarité, mardi, les étudiants du Cégep de Thetford Mines devront tenir un nouveau vote la semaine prochaine à cause d'un vice de procédure.

Québec Hebdo : [Des professeurs de Québec contre la hausse des frais de scolarité](#)

C'est avec une vague d'applaudissement que les professeurs réunis jeudi matin au collège François-Xavier-Garneau ont accueilli la Déclaration des profs de la région de Québec contre la hausse. Lancée le 13 mars dernier, la déclaration a recueilli plus de 300 signatures en 48 heures.

CNW : [L'UDA demande un moratoire sur la hausse des frais de scolarité](#)

Le président de l'Union des artistes, Raymond Legault, est convaincu que l'accessibilité aux études postsecondaires pour tous les Québécois doit demeurer une priorité au sein de notre société et dénonce le refus de la part du gouvernement provincial de négocier ou de discuter avec les étudiants.

Estrie Plus : [Le REMDUS se mobilise contre la hausse des frais de scolarité](#)

Plusieurs associations membres du Regroupement des étudiantes et étudiants de maîtrise, de diplôme et de doctorat de l'Université de Sherbrooke (REMDUS) ont déclenché une grève générale au cours des derniers jours. Ces moyens de pression qui affectent plusieurs centaines de personnes démontrent l'opposition des étudiants des cycles supérieurs à la hausse des frais de scolarité.

CNW : [La présidente de la FIQ participera à l'action d'étudiant-e-s dans le domaine de la santé](#)

La présidente de la Fédération interprofessionnelle de la santé du Québec - FIQ, Régine Laurent, participera à l'action d'étudiant-e-s dans le domaine de la santé qui aura lieu devant le bureau de Jean Charest à Montréal.

CNW : [Hausse des frais de scolarité - Le gouvernement jette de l'huile sur le feu](#)

La Centrale des syndicats du Québec (CSQ) considère que le gouvernement jette de l'huile sur le feu en déclarant qu'il ne reviendra pas sur sa décision de hausser les frais de scolarité.

Radio-Canada : [Portrait de deux porte-parole étudiant-es](#)

Reportage du Téléjournal faisant le portrait de la porte-parole de la FEUQ et d'un des porte-parole de la CLASSE.

17 mars 2012

La Presse : [La hausse des droits de scolarité nuira à la santé](#)

Déjà sollicité de toutes parts et accusant une pénurie de personnel, particulièrement en ce qui concerne les infirmières, le réseau de la santé risque de souffrir d'une hausse des droits de scolarité. C'est la crainte de la présidente de la Fédération interprofessionnelle du Québec (FIQ), Régine Laurent, qui a réitéré l'appui de ses membres hier aux étudiants et cégépiens qui contestent cette hausse.

Canoë : [Taxer les riches plutôt que de hausser les frais de scolarité](#)

Plutôt que de hausser les frais de scolarité, le gouvernement devrait piger un peu plus dans la poche des mieux nantis, soutiennent des opposants à cette mesure.

Le Devoir : [Manifestations et forces policières - Carré rouge sur fond noir](#)

Analyse de l'État policier au Québec par un étudiant en acupuncture au Cégep de Rosemont.

TVA : [Étudiants et enseignants manifestent : Ils « inaugurent » l'Îlot Voyageur](#)

C'est dans une ambiance pacifique et humoristique que plus de 300 professeurs, étudiants et citoyens se sont réunis samedi après-midi devant l'«Îlot Voyageur» de la rue Berri, à Montréal, afin de manifester leur appui aux étudiants en grève.

La Presse : [Des manifestants perturbent le souper de Jean Charest](#)

Des protestataires ont déployé une grande bannière noire dans la vitrine du restaurant Au pied de cochon. À l'arrière de l'établissement, d'autres s'employaient à crier des slogans et à faire du bruit en tapant sur des bacs de poubelle.

CNW : [Grève étudiante: la CLASSE annonce des alternatives budgétaires à la hausse des frais de scolarité](#)

Quelques jours avant le dépôt du budget provincial, la Coalition large de l'Association pour une Solidarité Syndicale Étudiante (CLASSE) tient à rappeler au gouvernement libéral de Jean Charest que plusieurs alternatives à la hausse des frais de scolarité existent pour financer les universités québécoises et l'ensemble des services publics.

La Presse : [Droits de scolarité: les étudiants proposent des solutions](#)

Augmenter les revenus de l'État sans hausser les droits de scolarité est possible selon la Coalition large de l'Association pour une solidarité syndicale étudiante. À quelques jours du dépôt du budget Bachand, la CLASSE demande au gouvernement Charest de revoir la fiscalité afin d'épargner les étudiants.

Le Devoir : [Lutte contre la hausse des droits de scolarité - Les écoles secondaires sont aussi touchées](#)

Le mouvement de grève étudiante a des échos jusque dans les écoles secondaires. Alors que mercredi dernier, l'école Sophie-Barat manifestait aux côtés des grévistes, les élèves de l'école publique Paul-Gérin-Lajoie d'Outremont (PGLO) ont voté à près de 98 % en faveur d'une grève d'un jour pour être de la partie, lors de la grande manifestation du 22 mars prochain.

La Presse : [Droits de scolarité: «manifestation musicale» à Montréal](#)

Un marathon musical est en cours depuis vendredi soir à Montréal en appui aux étudiants qui contestent la hausse des droits de scolarité.

Pieuvre.ca : [Un million de pixels contre la hausse des frais de scolarité](#)

Après les manifestations, après les mises en scène devant l'Assemblée nationale ou dans le métro de Montréal, voici la campagne de levée de fonds. Dès mardi prochain, les étudiants et ceux qui les appuient dans la lutte contre la hausse des frais de scolarité disposeront d'une nouvelle campagne publicitaire pour porter leur message sur diverses plateformes web. En attendant, le Fond Rouge invite à donner généreusement pour la cause.

98.5 fm : [Hausse des frais de scolarité: les étudiants en musique se mobilisent](#)

Un marathon musical est en cours vendredi soir et samedi à Montréal en appui aux étudiants qui contestent la hausse des droits de scolarité.

Radio-Canada : [Grève étudiante : pas de relâche la fin de semaine](#)

Tant les étudiants que les professeurs les appuyant poursuivent en fin de semaine leurs manifestations pour convaincre le gouvernement du Québec de renoncer à la hausse des droits de scolarité décrétée dans son dernier budget, et qui sera selon toute vraisemblance maintenue dans le prochain.

Canoë : [Manifestation des étudiants de l'UQAT à Val-d'Or](#)

Plus de 100 étudiants de l'Université du Québec en Abitibi-Témiscamingue (UQAT), campus de Val-d'Or, sont descendus dans la rue vendredi dernier pour dénoncer la hausse des frais de scolarité.

CNW : [Les étudiants du secteur de la santé protestent contre la hausse des frais de scolarité de 75 %](#)

Alors que plus de 200 000 étudiants postsecondaires sont en grève générale, les étudiants du secteur de la santé protestent devant les bureaux de Jean Charest contre la hausse de 75 % des frais de scolarité.

Canoë : [Des manifestants en concert](#)

Près de 200 jeunes de la relève musicale montréalaise se sont succédé derrière leurs instruments pendant plus de 24 heures, cette fin de semaine. Ce «marathon musical», organisé par le Mouvement de mobilisation des étudiants en musique, a débuté, vendredi soir, dans l'église St. John the Evangelist, en faisant salle comble.

En Beauce : [Beauce-Appalaches s'opposent à la grève](#)

Les étudiants du Cégep Beauce-Appalaches ont voté massivement contre la grève illimitée afin de contester la hausse des droits de scolarité universitaire imposée par Québec. Les étudiants ont non seulement écarté du revers la possibilité de grève illimitée, ils ont même rejeté une levée de cours pour la manifestation générale du 22 mars prochain.

Canoë : [Jeunes libéraux : L'éducation au cœur des débats](#)

La hausse des droits de scolarité était au premier plan des discussions lors de l'Assemblée de la Commission jeunesse du Parti libéral à Saint-Jean-sur-Richelieu, en Montérégie.

18 mars 2012

Radio-Canada : [Les familles manifestent aux côtés des étudiants](#)

Ce n'était pas une journée de relâche dimanche pour les étudiants, qui tenaient des manifestations familiales pour dénoncer la hausse des droits de scolarité à Montréal, Québec, Sherbrooke et Alma.

98.5 fm : [Manifestations de la CLASSE dimanche à Montréal, Sherbrooke, Alma et Québec](#)

Organisées par la Coalition large de l'Association pour une solidarité syndicale étudiante (CLASSE), quatre manifestations pour dénoncer la hausse des frais de scolarité se sont déroulées dimanche au Québec. Elles ont eu lieu simultanément à Montréal, Québec, Sherbrooke et Alma, en après-midi.

TVA : [Faible appuie de la population](#)

Les étudiants qui protestent contre la hausse des droits de scolarité annoncée par le gouvernement Charest ont multiplié les manifestations et les coups d'éclat au cours des dernières semaines, mais ne semblent pas obtenir un appui massif de la population, selon un sondage Léger.

CNW : [Opposition à la hausse des droits de scolarité : la population peut faire la différence, selon une vaste coalition](#)

À l'aube d'une semaine intensive de mobilisation contre la hausse des frais de scolarité, une coalition de 140 organismes communautaires, syndicaux, féministes et étudiants constate la très grande sympathie de la population à l'égard de la grève étudiante. La Coalition opposée à la tarification et à la privatisation des services publics l'invite donc à se joindre plus directement au mouvement, en participant aux manifestations familiales qui auront lieu simultanément aujourd'hui à Montréal, Québec, Sherbrooke et Alma, à 13 heures, cet après-midi.

CNW : [Grève étudiante : des milliers de familles marchent contre la hausse des frais de scolarité à Montréal, Québec, Sherbrooke et Alma](#)

Répondant à l'appel de la Coalition large de l'ASSÉ (CLASSE), des milliers de citoyens et de citoyennes descendent aujourd'hui dans les rues de Montréal, Québec, Sherbrooke et Alma, afin de répéter une fois de plus au gouvernement libéral que l'augmentation des frais de scolarité représente un fardeau fiscal supplémentaire pour les familles, notamment celles de la classe moyenne.

L'Avantage : [Une des conséquences négligées de la hausse des frais de scolarité](#)

Lettre d'opinion concernant la charge du travail salarié durant les études.

CNW : [Cinq jours avant la manifestation nationale, les universitaires préparent la suite et n'entendent pas démordre sur la hausse des frais de scolarité.](#)

Alors que les étudiants du Québec ainsi que la population se préparent à la grande manifestation nationale du 22 mars à Montréal, la Fédération étudiante universitaire du Québec (FEUQ) en collaboration avec la Fédération étudiante collégiale du Québec (FECQ) élaborent un plan d'action pour la suite des choses.

Vidéo : [Ce printemps, ensemble, bloquons la hausse](#)